

Lo conseguiremos entre todos

José Luis Martínez Campuzano.

Portavoz de la Asociación Española de Banca



El esperado fin de la crisis sanitaria nos dejará una situación económica donde la prioridad será recuperar lo perdido, aunque no podamos volver atrás y nada volverá a ser igual. La información y experiencia de la que disponemos nos permite plantear una estrategia a seguir ahora que ya tenemos un diagnóstico cada vez más claro de la situación y que sabemos lo que queremos. Y esta estrategia pasa por trabajar todos juntos.

Como sociedad tenemos que tomar las medidas necesarias para mejorar la normalidad anterior a la crisis sanitaria: el sector privado a través de los ajustes necesarios que le lleve a ser más eficiente y competitivo; y las autoridades con reformas estructurales necesarias para que la recuperación que ya observamos sea más sólida y sostenible.

El debate de los economistas ahora ya no se centra en cuando será el inicio de la recuperación, sino en su solidez. El Banco de España prevé que hasta 2023 no se recupere el nivel de PIB existente previo a la crisis sanitaria, demasiado tiempo considerando el daño de la pandemia en la economía y la sociedad. Los fondos europeos pueden añadir un impulso final en la demanda, aunque sería más adecuado verlos como un revulsivo de las reformas estructurales y medidas de oferta que lleven a un aumento de la productividad y, por tanto, del crecimiento potencial.

El plan de recuperación europeo *Next Generation EU* es clave para España, al facilitar la transición hacia una economía más verde y digital, poniendo especial énfasis en la transición de las pymes, que suponen la mayor parte del tejido de producción en nuestro país. Los bancos, co-



mo siempre, ofrecen su colaboración a las autoridades, ya que pueden contribuir a impulsar la recuperación con su capilaridad y cercanía al cliente, anticipando fondos y cofinanciando e impulsando proyectos en ámbitos en los que tienen conocimiento y experiencia.

Para gestionar la salida de la crisis es necesaria la coordinación internacional y entre los agentes económicos. Aprovechemos el inmenso desafío de volver a la normalidad diseñando una mejor que la que disfrutábamos hasta que la Covid-19 desbarató nuestra vida.